

distintivos de localidad, con su peculiar manera de ser.

Subsisten en Andalucía profundas huellas de diferentes civilizaciones; fragmentos magníficos de una obra intelectual, debidos á otras edades y que se traducen de muy diverso modo, segun las provincias donde aun se conservan para trasmitirse de generacion en generacion.

Esos despojos, esas pizcadas forman un conjunto incoherente, pero original y brillante que se manifiesta y exhibe en los usos, en las costumbres, en la conversacion, en los cantares del pueblo, en las construcciones civiles, en tal prenda del vestido y en cuanto atañe á la existencia toda del Mediodia de España.

Semejantes rasgos típicos, y que tal vez por hallarse desparramados y confundidos, no llaman completamente la atencion, representan un papel de importancia cuando se consiguen reunirlos, pues marcan la gradacion perceptible de la historia y señalan en términos inequívocos, evoluciones de antaño, movimientos sociales y todo el vaiven profundo de los pueblos en el febril oleaje del tiempo.

En nuestro sentir, la Exposicion no debe concretarse á una manifestacion de la vida contemporánea, del estado presente de Andalucía.

Debe ofrecer al mismo tiempo, un carácter mas trascendental y filosófico. Debe ser un esfuerzo palpable, una tendencia vigorosa de mejoramiento para las ocho provincias, segun sus respectivas necesidades.

Hé, aquí, pues, el principal punto de vista que reclama aquel concurso, si desea obtener un resultado inmediatamente útil.

Ampliando estas ideas y reuniendo en estensas agrupaciones los elementos de reconocer la oportunidad de que concurren á ella en concepto de exhibicion ó para optar á premios, los materiales (llamémoslos así) que espresamos á continuacion.

Las ciencias reclaman un lugar preferente; así es que veríamos con placer que nuestros escritores andaluces se apresurasen una vez decidida la celebracion del acto que nos ocupa, á llevar á la Exposicion sus obras didácticas que pudieran en particulares ramos del saber, prestar servicios incalculables, por ejemplo en los estudios de pedagogia y en los que tienden á mejorar la condicion de la clase obrera; y como desgraciadamente el mal gusto se ha infiltrado en nuestra literatura, convendría hacer un llamamiento á los hombres de letra y estimularlos á poner un límite á ese extravío que censuramos, abriendo certámenes en obsequio de las buenas costumbres harto mal traídas á causa de ciertas aficiones literarias y con el objeto además, de mantener á la altura de su rango el nombre glorioso de los ingenios del Mediodia de España. La pintura y la música, son flores de nuestras provincias andaluzas, que contribuirían á la solemnidad de la Exposicion.

En otro orden de ideas vemos la necesidad de reunir en aquellos proyectos de construcciones navales, de faros, salva-vidas y cuantos elementos sirven para defender la existencia del marino; elementos que aunque generalizados en otras naciones, no han adquirido en nuestro país el desarrollo oportuno.

No es á la verdad Andalucía una de esas regiones donde los inventos y las mejoras reciben pronta sancion; antes por el contrario se les suele mirar con inexplicable ojeriza; y de aquí

la conciencia de trabajar con energía, para destruir antiguas y arraigadas preocupaciones, ofreciendo en la Exposicion al examen del público y de una manera clara y convincente los beneficiosos resultados de la aplicacion de la mecánica á la agricultura; de la adopcion de tal ó cual sistema de cultivo.

Tampoco pasaremos en silencio los proyectos de canales; encauzamientos de rios; colonizaciones de pantanos; granjas modelos; habitaciones rurales y urbanas para obreros.

Los productos naturales de Andalucía pueden aparecer en coleccion magnífica, ya se refieran á los minerales, ya á los vegetales.

Las industrias y las artes se encuentran en el mismo caso, por mas que algunos espíritus exagerados nieguen esta verdad.

Los ejemplares de ganados de diversas especies y aplicaciones que cuenta Andalucía son verdaderamente notables y su presencia cerraría el hermoso cuadro de la Exposicion.

Hemos apuntado algo y es fácil que en las precedentes datos se adviertan omisiones de importancia.

Repetimos, á este propósito, que solo escribimos «apuntes,» y que en consecuencia nuestros artículos deben considerarse como el bosquejo vacilante de un cuadro, no como la obra acabada del artista.

Sin embargo, conocida ya una parte de nuestro pensamiento aunque en la forma estraña, si se quiere, que le imprimimos desde un principio, desenvolveremos sucesivamente algunas de las indicaciones consignadas en estas líneas, consagrándoles la atencion que reclaman por su interés.

LA GUERRA CIVIL.

Marco de Bello, que estaba el 19 en Calaceite, pasó el Algas y penetró en la provincia de Tarragona, como ayer dijimos y nos anunciaba el periódico oficial, volvió á repasar el mismo rio, no hallándose bien sin duda aquel caudillo a tan larga distancia del teatro de sus operaciones, y aun pasó el Guadalquivir para ir á la célebre villa del *Compromiso* que ha inmortalizado su nombre, y en la que han estado entrando y saliendo los carlistas apesar de su buena situacion cerca del Ebro, á tres leguas de Alcañiz, y con cerca de 8.000 habitantes.

Seguíale con empeño Despujol, y le ha sucedido lo que sucede siempre á todo jefe de columna que persigue con actividad y con inteligencia, que se cifra el reposo al deber, las comodidades al éxito; no le engañó Marco en su movimiento de avance y retroceso y el liberal le alcanzó en Caspa ó en sus inmediaciones y cayó sobre él, y según el parte, le ha causado muchos heridos, 150 prisioneros y cogido gran número de armas y caballos.

Que no se le deja ahora reparar estas pérdidas como reparó las del día siete de Choca; que a la vez que Despujol sigue persiguiéndole, recen otros por los pueblos sus dispersos, que no se le deja volver á Meastrozgo, ni se le permite ir á la provincia de Teruel, su terreno; y si fuera posible empujarle al Ebro, estrachan todo con un círculo de hierro, pues cerca del rio su completa destruccion era segura.

No há muchos dias espusimos la triste situacion de la Mancha, por carecer de fuerzas que, si no bastantes para perseguir á los carlistas, lo fueran para levantar el espíritu público de los pueblos y los ayudaran á resistir; esta situacion es la de algunos puntos de Extremadura; se han empezado á enviar algunas fuerzas, pero lo que no se podía prever es que estas se dejan sorprender como las que habia en Logrosan, apoderándose los carlistas de 20 guardias civiles, llevándose 24 mozos de la reserva y un trimestre de contribucion. Y es Logrosan una villa de mas de 3.000 habitantes, y situada en un valle en el camino de Trujillo, y cerca las sierras Pollares, y de San

Cristóbal, que no deben estar nunca desatendidas.

Esta falta de vigilancia, este descuido, esterilizan los esfuerzos del Gobierno, llena de amargura á los pueblos, y produce ese dadamiento en la opinion liberal, cuando su entusiasmo debe ser el mejor auxiliar. Obsérvese la ordenanza, hagase estricta justicia y otro será el comportamiento de todos.

Ayer tampoco pudo avanzar el ejército del Norte por el mal tiempo; habia mejorado algo la situacion del mar puesto que ayer tambien salieron de Santander para Castro los vapores *Deusto* y *San Nicolás* con pan y víveres para el ejército; pero al hacerse a la mar, no estaria tan buena como parecia en Santander, ó se empeoraria, lo cual suele suceder de repente, cuando el *San Nicolás*, que es un buque pequeño y ligero, de construccion inglesa, regresó con averías en la maquina á causa del temporal.

Dias ántes, el 19 por la noche, llegó á Santoña, procedente de Castro, el vapor «Bilbao» participando no habia novedad en el ejército, que seguia en sus mismas magníficas posiciones, y que se estaba reuniendo toda la artilleria.

Del mismo Santoña salieron el 20 dos vapores mercantes con víveres para Castro, y el 21 llegaron á aquella plaza á la una el «Pelayo» y el «Vizcaino Montañés», haciendo la navegacion desde Castro en hora y media. El ejército seguia en sus posiciones, aprestándose al avance, en el que tenian todos completa confianza.

Casi todos los vapores procedentes de Castro que han llegado á Santoña, llevaban noticias de presentaciones de algunos carlistas, y contando unánimes que no habia la mayor animacion, particularmente entre los vizcainos, que se encontraban muy mal atendidos, y que habia habido casos de muerte por hambre y frio; así nos escriben.

La barca de Treto ha sido retirada á Santoña por el «Pelayo», pues comunicándose el ejército por mar no hace falta dejar expedito aquel paso, cuya habilitacion cuando sea necesario es cosa del momento.

El espíritu del ejército inmejorable, y sobre todo con plena confianza en el éxito. Solo hace falta que haga buen tiempo y abandone la mar, que no han ido el ejército y la escuadra á combatir contra los elementos.

El alcalde de Santander ha excitado los caritativos sentimientos del vecindario para proveer á la curacion de los heridos que resultan de las operaciones militares emprendidas; conocemos esa ciudad, responderá como respondió San Sebastian, y gracias á sus esfuerzos habrá los hospitales necesarios y de nada carecerán los heridos. Se ha establecido una comision central en la casa ayuntamiento para recibir todos los heridos, y aun bastará un simple aviso para que se vayan á recoger. Ya en la noche del 20 llegaron procedentes de Castro 100 heridos y 20 enfermos, perteneciendo los primeros á los batallones de Africa y Barbastro, y no dudamos que los habitantes de la populenta Santander demostrarán á los agradecidos soldados, á la nacion y al mundo lo que hace y puede la caridad española, ya que á ella hay que apelar en la guerra.

(El Imparcial.)

NOTICIAS GENERALES.

En nombre del comercio, de la industria y de la propiedad de Mallorca, se ha suscrito en Palma una exposicion á la junta de agricultura, excitándola á que proteste contra el proyecto de fusion de Bancos.

El 10 de marzo á las dos de la tarde se reunió en pléno en la direccion de Aduanas, con arreglo á lo prevenido en decreto de 4 de abril de 1871, la comision de valoraciones para el arancel de aduanas y estadística comercial.

Es probable que se establezca un depósito de instruccion de quintos en Zaragoza.

La guardia civil de la comandancia de Valencia, como la de Albacete y la de la octava compania de la de Alicante, han renunciado generosamente al plus que ha correspondido y pueda corresponder á sus individuos para auxiliar á los

recaudadores de contribuciones. No podemos ménos de elogiar esta patriótica conducta en un cuerpo por tantos títulos benemérito.

Dice el «Mercantil Valenciano»

«El sargento de voluntarios que según voz pública facilitó la entrada de los carlistas en Vinaroz por la puerta de Calig, ha recibido, segun nos escriben, 2.000 duros en metálico y la graduacion de capitán en los ejércitos del Pretendiente.»

La guarnicion de Amposta ha salvado toda su tropa y el armamento y clavó los cañones ántes de refugiarse en Tortosa.

Han vuelto á invadir la provincia de Tarragona las facciones Mora y cura de Prades.

Ayer á las diez de la mañana volvió al Abra de Bilbao la escuadrilla que manda el Sr. Arcáztegui. A las dos de la tarde de hoy no se tenia ninguna noticia respecto á operaciones en el ministerio de Marina.

El «Ejemplo» de la Coruña se ha servido avisarnos telegráficamente que ha sido multado y suspendido por un artículo publicado el domingo en que daba noticia de cierta reunion conciliadora habida en la diputacion provincial.

El general Lopez Dominguez ha marchado á Torres-Torres en direccion de Vall de Uxó.

De Tudela escriben al *Diario de Avisos de Zaragoza* que hace dias se publicó por bando la orden del general en jefe estableciendo la linea del Ebro para no permitir el paso á los artículos de comer y beber, que parece se cumple puntualmente, concediéndose pase cuando se prueba claramente el destino y los artículos son en corta cantidad, como sucede con el haber que se lleva á los pastores, ó el trigo que va á los molinos á condicion de volver en polvo.

El brigadier segundo cabo de Aragon con fecha de hoy, desde Zaragoza dice lo que sigue:

«El comandante militar de Alcañiz á las tres y cinco minutos de la mañana me dice lo siguiente: El coronel Despujol me en carga dirija á V. S. el siguiente telegrama.

Habiendo salido de esta ciudad á las dos de la madrugada, he logrado entrar hoy á la una del dia en Caspa, ocupada por toda la faccion Marco de Bello.

A las cuatro era dueño de la ciudad, que tanto en mi poder 225 prisioneros, un jefe, 12 oficiales y el secretario de Marco; 78 caballos con todas sus monturas, y entre ellos la del cabecilla con su equipaje, así como ciento y tantas mil reales de contribucion carlista obra la allí; 215 armas de fuego y cinco bayonetas, lanzas, sables, cajas de municiones y otros efectos de guerra.

La imposibilidad de continuar la persecucion con el impedimento de dichos prisioneros y trofeos, me ha obligado á salir de Caspa á las cinco de la tarde para regresar á esta ciudad, á la que á cabo de llegar. Nuestras pérdidas han consistido en 8 muertos y 11 heridos de infanteria, y un ordenanza de caballeria. No puedo precisar los de los contrarios, por no haberme permitido la primera del tiempo registrar las casas mas tenazmente defendidas, pero parece pasan de 15 los muertos.

Las tropas han rivalizado en decision y arrojo.»

Ayer hubo todo el dia fuego entre las avanzadas del ejército y los carlistas en las cercanias de Abanto de Ayuso.

Merced á las activas gestiones del ministro de Fomento Sr. Masquera cerca de sus compañeros de gabinete, se ha acordado, segun parece, aceptar la invitacion del gobierno de los Estados Unidos para que España concurre con sus productos á la exposicion universal de Filadelfia, que ha de celebrarse el año 1876.

Estando ya formados los 35 batallones de la reserva mandados organizar recientemente, se trató de crear nuevos batallones para dar colocacion á los mozos que ingresan diariamente en caja.